

Aseguran que personas con discapacidad tienen entre dos y cuatro veces más posibilidades de morir frente a desastres en la V Región



ración, sino que también se reconoce su rol en la gestión del riesgo.

EL PROGRAMA A REPLICAR

El programa (de 24 meses de ejecución) no sólo busca proteger los derechos de las personas con discapacidad, sino también fortalecer la resiliencia comunitaria frente a las emergencias. La implementación de **simulacros inclusivos**, como los realizados en Valparaíso y otras comunas, marcó un precedente al incluir activamente a personas con discapacidad en ejercicios prácticos de evacuación, colocando a la totalidad de las personas con discapacidad de la región como beneficiarias directas e indirectas.

Según Kaiser, **“estas actividades permitieron identificar barreras físicas y procedimentales, destacando la necesidad de mejoras en infraestructura y protocolos de respuesta. Además, generaron aprendizajes clave aplicables a nivel regional y nacional”**.

La ONG Inclusiva lanzó el libro **«Sistematización del Programa de Capacitación sobre Planes de Gestión Inclusiva del Riesgo de Desastres y Discapacidad en la Región de Valparaíso»**, que busca proteger los derechos de las personas con discapacidad y fortalecer la resiliencia comunitaria frente a

En la Región de Valparaíso hay 267.035 personas adultas viviendo con algún grado de capacidad distinta. Así lo arrojó el último estudio realizado por el Servicio Nacional de Discapacidad (Senadis), con el apoyo del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), junto a la ONG Inclusiva y la Fundación Ronda. Precisamente, la ONG Inclusiva desarrolló el programa **«Gestión Inclusiva del Riesgo de Desastres y Discapacidad»** en la región, proyecto que fue financiado por el Gobierno Regional (Gore), por más de \$364 millones.

¿De qué se trata la iniciativa? Es un programa de capacitación cuyo foco está centrado en **integrar la perspectiva de la discapacidad en la planificación y gestión del riesgo de desastres**. Se ejecutó en la región, alcanzando a más de 1.800 personas, entre funcionarios

Carlos Kaiser, director de la ONG Inclusiva, puso el foco en los incendios que se registran en la zona, sumado a los eventuales aludes, inundaciones, terremotos y tsunamis. “Las personas con discapacidad tienen mayor vulnerabilidad frente a estos eventos”, señaló.

públicos, personal de emergencia, líderes comunitarios y cuidadores, quienes recibieron instrucción sobre la creación de planes comunales inclusivos hasta estrategias de atención en emergencias.

Carlos Kaiser, director de la ONG Inclusiva, señaló a Puranoticia.cl que **“las personas con discapacidad tenemos entre dos y cuatro veces mayores posibilidades de morir frente a eventos desastrosos y la Región de Valparaíso sufre y experimenta diversos tipos de desastres, pasando por los incendios que han afectado a distintos sectores y comunas, los aludes, las inun-**

daciones, los terremotos y tsuna-



mis. Las personas con discapacidad tienen mayor vulnerabilidad frente a estos eventos desastrosos, también en el caso de las personas cuidadoras que los asiste”.

Un componente fundamental del programa fue justo el trabajo con cuidadores de personas con discapacidad, grupo a menudo invisibilizado en contextos de desastres. ¿Qué se hizo? **Los cuidadores recibieron herramientas prácticas para enfrentar emergencias**, lo que no sólo contribuye a su prepa-

las emergencias.

El director de la organización señaló que **“la sistematización de este programa no sólo documenta logros significativos, sino que también traza un camino hacia una gestión del riesgo más inclusiva y efectiva**. Su metodología participativa y territorial, combinada con un enfoque técnico y normativo, lo convierte en un modelo inspirador para otras regiones, evidenciando que la inclusión es clave para construir sociedades resilientes”.

